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我所亲历的中国互联网20年（3）! 胡启恒 口述
杨玉珍 整理

! ! ! ! !""# 年 $ 月 $% 日，中国互联网络信
息中心在北京发布了第 $# 次《中国互联网
络发展状况统计报告》：截止到 !&&' 年 $!

月 ($ 日，中国上网计算机约为 '$)& 万台，
上网用户数约为 *'"" 万人。与 +*** 年相
比，五年间不管是上网计算机还是网民数
又翻了十倍之多。到当年 ) 月 (" 日，我国
网民首次突破 +亿人，达到 +,&(亿。到!&&)

年 $! 月 ($ 日，我国上网用户约为 $,(% 亿
人，网民数占全国人口比例首次突破
$&-。到 !&&. 年 ) 月 (& 日，我国网民总人
数达到 !,#( 亿，首次跃居世界第一。而到
了 !&&. 年 $! 月 ($ 日，我国网民数又升至
!,*. 亿，互联网普及率达 !!,)-，首次超过
!$,*-的全球平均水平，其中宽带网民规
模达到 !,% 亿，占网民总体的 *&,)&-。这
些数字，展示出互联网在中国显现出超常
的生命力，以人们来不及反应的速度在迅
猛发展。

与此同时，中国的网络公司也在世界上
崭露头角。!&&% 年 $! 月 ' 日，美国纳斯达
克证券交易所宣布，百度公司成为纳斯达克
$&& 指数和纳斯达克 $&& 平均加权指数的
一部分。这是第一家入选纳斯达克 $&&指数
的中国公司。!&&%年，腾讯、百度、阿里巴巴
市值先后超过 $&&亿美元，中国互联网企业
跻身全球最大互联网业之列。

!&&* 年以后，互联网全面融入社会生
活。!&&*年，由中国互联网协会主办的首届
中国网民文化节正式启动，* 月 $' 日这一
天被网民票选为中国网民文化节。同年 *月
. 日，腾讯公司市值突破 (&& 亿美元，成为
全球第三大市值的互联网公司。

!&$& 年 ) 月 $' 日，中国人民银行公布
《非金融机构支付服务管理办法》，将网络支
付纳入监管。!&$&年，网络舆论的社会影响
力提升，“王家岭矿难救援”“宜黄强拆自焚”
等一系列事件通过网络曝光后引起社会的
广泛关注。

!&$$ 年，我国微博用户达到 !,# 亿人，
较上一年增长了 !*)-，微博已成为我国重
要的舆论平台。同年，百度、腾讯、新浪微
博、阿里巴巴旗下淘宝商城等互联网大企
业纷纷宣布开放平台战略，改变了企业间
原有的产业运营模式与竞争格局，竞争向
竞合转变。这种转变，不仅标志着企业的成
熟，也表明互联网企业开始向着越来越整
合的方向发展。也是在同一年，中华网向美
国亚特兰大破产法庭提交破产申请。中华
网于 $*** 年在美国纳斯达克上市，是中国
第一家赴美上市的互联网公司，同时也成
为了第一家申请破产的中国赴美上市互联
网企业。

在网民迅猛增长和互联网公司飞速发
展的同时，互联网也快速向移动互联和深
度应用前进。根据腾讯发布的数据：截至
!&$! 年 $! 月，微信注册用户已达 !,% 亿
人。从 !&$$ 年 $ 月 !$ 日微信推出，它的用
户数量一直保持快速增长。!&$( 年，中国
互联网络信息中心发布第 ($ 次《中国互联
网络发展状况统计报告》。《报告》显示，截
至 !&$! 年 $! 月底，中国网民规模达到
#,)' 亿，互联网普及率达到 '!,$-，其中手
机网民规模为 ',! 亿，使用手机上网的网
民规模超过了台式电脑。!&$( 年，我国网
络零售交易额达到 $,.# 万亿元，首次超过
美国成为全球第一大网络零售市场（根据
/0123/4/2 数据显示，!"+( 年美国网络零售
交易额为 !#.* 亿美元，约合人民币 +,#))

万亿元）。
!"+( 年，互联网金融兴起，阿里巴巴推

出在线存款业务产品余额宝，百度推出百发
在线理财产品，新浪推出微博钱包，腾讯推
出微支付、基金超市，京东推出京保贝，互联
网金融产品丰富了人们投融资的渠道与方
式，使传统金融业受到冲击。

!"+( 年 ++ 月，国家统计局与百度、阿
里巴巴等 ++家企业签订了大数据战略合作

框架协议，目的在于共同推进大数据在政府
统计中的应用，增强政府统计的科学性和及
时性。

!"+' 年 + 月 +) 日，中国互联网络信息
中心在京发布第 ((次《中国互联网络发展
状况统计报告》。《报告》显示，截至 !"+(年
+!月，中国网民规模达到 ),+.亿，互联网普
及率为 '#,.-，其中手机网民为 # 亿，中国
互联网发展主题已经从“普及率提升”转换
到“使用程度加深”。

我国互联网的技术创新能力
中国加入世界互联网后，我们有许多机

会出去参加国际上的互联网大会，特别是
5678 大会 （5678，即 594/29/4 69:;9//2;9:

71<3 8=2>/，互联网工程任务组，成立于
$*.# 年底，是全球互联网最具权威的技术
标准化组织，主要任务是负责互联网相关技
术规范的研发和制定，当前绝大多数国际互
联网技术标准出自 5678）。大概 !&&& 年以
前，在 5678 开会的时候，中国人去得很少，
即使去了也就是做个观察员，到那儿看看，
听听人家在讨论什么，我们没有发言权，我
和我的年轻伙伴们都没有发过言。不是人家
不让我们发言、不许我们发言，而是我们自
己根本没什么东西可说。当时去的，一般都
是中国的大学或中国科学院的人，没有任何
中国企业。这和世界上其他发达国家的情况
非常不—样，很多国家的企业都非常重视 5!

678，为了去参会简直全力以赴。比如做服
务器、交换机最厉害的思科?@5A@BC，每年派
大量的人员参会，非常重视对 5678的参与，
而 !&年前，中国的企业却几乎没有人参与
5678。

中国接入世界互联网后，尤其是 !&&&

年以后，我们的情况逐步发生了很大的变
化。现在，世界上任何一个地方举办 5678

会议，我们中国大陆派出的代表差不多都
会达到 $&& 人以上。而且这 $&& 多人的团

队，主要来自于像华为这样的企业。以华为
为例，美国人现在非常害怕华为，称华为为
中国的思科。这就说明，我国的企业已经开
始进入创新主体的地位，他们有能力去参
与 5678，有能力去与其他国家作互联网创
新方面的技术交流，我们的技术也可以成
为国际际准。

迄今为止，据我所知，由中国人在 5678

会议上讨论提出并形成国际标准的技术创
新，已经超过十个。比如用汉字作为域名，就
是以中国专家们为主形成的—个创新成果。
现在的中国域名，不只可以写成,@D，还可以
写成“。中国”，直接用汉字做域名。当然，其
他国家也可以，印度人可以直接用他的印度
文字，阿拉伯人可以用阿拉伯文字……不只
有拉丁字母才可以做域名，各国的语言文字
都可以直接做域名。这是—个很大的技术难
题，而我们完成了这一技术跨越。

再比如，清华大学提出了可溯源的 5EF)

域名方面的技术创新。全球网民人数发展到
这么多，使得原来的域名已经不够用，那就
要开辟新的 5EF) 域名。清华大学为此提出
了三项或四项核心技术。但新的域名涉及安
全方面的问题，是可以溯源的技术（比如可
以追踪到这个邮件是谁发的）。刚开始在
5678 会上提出这样的技术标准时，清华大
学受到了全世界的反对。反对者认为，这只
不过是为了帮助政府监视互联网。最后，清
华大学通过努力，说服了与会的各个国家，
使他们意识到，这项技术不仅是中国需要，
对全世界也是需要的，对全球互联网的安全
是大有好处的。最后，其他国家接受了我们
的意见，这项技术标准得以立项。现在，这项
标准已经成为国际标准。

总而言之，从创新角度来讲，我们的创
新幅度与其他国家相比可能还相对较小，但
我们的进步空间是很大的，我们毕竟在一点
一滴地前进。
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中国赌金者
!!!!"#事件始末

陆 一

! ! ! $%&第一笔国债期货交易并未引起关注

当时，担任财政部国债司副司长的高坚正
在全力以赴推进国债市场化的改革，他在
+**!年下半年找到上海证交所的副总经理刘
波，商量如何活跃国债市场。据高坚的回忆，他
和刘波商量能不能把国际市场上成熟的国债
期货交易引进到国内来，两人都觉得这是推进
国债市场化改革的一个好抓手。同时对于交易
所来说，增加一个新的交易品种也有助于交易
量和市场覆盖面的提高，于是刘波说：好啊，那
就在上海证交所市场上试点吧！
这种金融工具的创新，能够带动国债市

场的发展，正合了中央政府的心意。在邓小平
南巡讲话鼓动起来的改革春风中，也获得了
某种程度上的默许。
这中间还有一个重要的背景，是 +**!年

+&月中央政府宣布成立国务院证券委及其
监管执行机构证监会。由于当时相关的法律
法规是空白，行政控制还鞭长莫及。多年后尉
文渊回忆道：“那个时候交易所等于具备两个
职能，既是市场交易组织者，又无形中代行证
监会抓市场监管的工作，有些时候还自行决
定重大政策。而现在证监会什么事都要上报
国务院。所以我考虑到证监会成立以后交易
所再要寻求自主创新就更加难了，不管成不
成起码得抢先一步搞出来，突破了这个禁锢
将来你就可以延续发展。”
于是，上海证交所领导层在 +&月份商量

完了以后，就派员到香港去学习债券期货，(
个月以后回来，就开始筹备，到 +**!年 +!月
!!日，设计并试行推出了 +!个品种的国债
期货合约，并正式下发了《上海证券交易所国
债期货交易试行细则》。中国第一个金融衍生
工具就此诞生。不过，第一笔国债期货交易在
当时并未引起人们应有的热烈关注，接下来
的国债期货交易更遭冷落。

实际上，第一天的交易只成交了 +&口。
由于相对保守的制度设计，只允许部分券商
进行自营买卖。第一批获准参与国债期货交

易的 !&家上交所会员中，在国债期货
试行最初的两周内，只有万国证券公
司、中经开上证、海通证券公司、宁波
上证和中信上证 # 家会员参与了交
易。到 +月 +#日为止，整个国债期货
交易只成交 +.口，按多空双方的持仓

合约计，总共才 ()口。而这 +.口交易都仅限
于 (月交收的 +**+年 (年期国债一个品种。
一直拖到 +**(年年中，中央决定进行财

税、金融、物价、投资、外汇五大体制改革。财
政部、中国人民银行等派人来上海，研究在中
国搞公开市场操作的问题。尉文渊从中看到
了进一步发展国债市场的机会，也觉得上海
证交所是改革开放的产物，应该积极配合宏
观经济体制改革的工作。
于是，上海证交所开始大力整顿和发展

国债市场。一是整顿现货市场，主要办法是查
库控制卖空；二是开办了回购业务；三是重点
放在国债期货市场，改进交易组织工作，特别
是加强对结算系统、保证金系统等后台部分
的改进。

当时上海证交所的培训一律搞“小锅
饭”，每次 +&—+#家证券公司，从交易员到营
业部经理和财务经理一起来。这样很快见了
效，国债期货市场慢慢培育起来了。同时又采
取了一些政策性鼓励措施，比如收费大幅度
降低。到 +**'年，国债期货交易已经从过去
的一天几百口上升到几万口。
在整个国家经济体制尚未充分市场化的

背景下，国债期货市场存在的两年多时间，确
实带动了整个国债市场的发展：一是促进了
国债现货市场的发展。统计显示，国债期货推
出前期的 +**(年 +月到 #月，国债现货成交
总额为 !+亿元，日均成交 &,+*亿元；国债期
货推出后阶段的 +**'年同期，国债现货成交
总额达到 (%.亿元，日均成交 (,%'亿元，分
别是前者的 +.,#倍和 +*,%倍，大大提高了市
场的流动性。二是促进了国债价格的发现。国
债期货推出后，对现货的价格带动明显，市场
中以 +**!年 #年期国债为代表，国债现券从
+**'年 +月开始走出长期滞留的面值低谷，
并在随后一年出现了 !#-的升幅。一些合约
价格得到了正常发现，为我国国债发行规模、
年收益的确定、期限结构安排等都提供了决
策依据。
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! ! ! ! ! ! ! ! ! ! "'&公董会开始议事

济元堂里，席次早已摆好。查敬轩缺席，
主位空置，查锦莱坐在左侧上首，右侧上首又
是空位，其他席位依次坐着祝合义、邱若雨、
周进卿等十来个大佬。
鲁俊逸几步跨进殿门，站在那里看位置。

查锦莱起身迎上，拱手道：“俊逸呀，都到齐
了，就等你哩！”俊逸回过礼，朝众人连连抱
拳：“俊逸迟来一步，抱歉，抱歉！”周进
卿等故意不给脸，把头扭向别处。查锦
莱扯他走到自己对面席位，指空位道：
“俊逸，坐。”

俊逸见到是个首位，惶恐道：“锦
莱兄，这……我坐此地不合适呀！”查
锦莱不由分说，强行按他坐下，自己走
到对面，与俊逸相对而坐。所有目光尽
皆盯向俊逸。俊逸如坐针毡，脸上一阵
阵火辣，正不知如何是好，锦莱连出两
声咳嗽，把场上注意力吸引过去。
“诸位仁兄，”查锦莱启开议题，

“家父有事体，四明公董会由在下临时
主持。人齐了，”看向祝合义，“合义，你
来开场。”“好吧，”祝合义扫视众人，
“洋人修订《辛丑各国和约》，促进通商，工部
左侍郎丁承恩大人奉旨与洋人约谈。洋人抱
成团，早就拟好成规，我据何而谈，却是众说
纷纭，难成公议。丁大人奏过朝廷，责成我等
组织各商帮行会，成立一个统一的商会，形成
合议，好据此与洋人商约……”
“祝合义，这事体大家全都晓得了，绕这么

多弯弯做啥？”周进卿不耐烦地打断他，看向查
锦莱，“锦莱兄，我喜欢开门见山，老爷子是何
说辞？”“家父吩咐，此番成立商会，关系到我宁
波商帮的未来大计，不可等闲视之。”查锦莱拿
出丁大人书信，“此为丁大人写给家父的亲笔
密函，函中讲，设立上海商务总会是老佛爷懿
旨，工部核准，上海道监察，具体由家父统筹，
总章程也由家父起草。家父要求我等议个大
要，点名俊逸担任记录，形成文案。”见查老爷
子如此器重俊逸，众人再把目光射过来。
俊逸取过纸笔，笑道：“既是老爷子安排，

在下也就献丑了。大家请动议吧，在下做临时
书记。”
“我放头炮。”周进卿亮开大嗓门，“虚话

少讲，老爷子既有交代，我们就要朝实处砸。

以我浅见，可以仿照洋人模式，设总董、议员、
会员三级，会员选议员，议员选总董，总董选
总理。”
查锦莱问道：“总董设几人为好？”周进卿

应道：“五人足矣。”“咦，”邱若雨怔了，“为啥
是五人，不是六人？”“你这呆子，”周进卿笑
道，“如果投票，三人赞成，三人反对，岂不永
远达不成决议了？”众人皆笑起来。

“好吧，”查锦莱连连点头，“总
董就定五人。议员几人合适？”周进
卿道：“不能超过十五人。”“好，暂
定十五人吧。”
“一个一个讲太费劲。”周进卿

拿出一张纸，“该说的，我这都写在
纸头上了，诸位慢慢看去。我这里只
讲一句，在场诸位都是宁波人，我搁
下一句话，过去的就算过去了，眼下
是关键辰光，如果有啥人———”眼珠
子瞥向俊逸，“胆敢吃里爬外，再跟
其他商帮勾勾搭搭，坏掉老爷子大
事，我周进卿跟他不共戴天！”邱若
雨等就如事先商量好一般，一齐看向
鲁俊逸。显然，周进卿这些话是专门

指向俊逸的。俊逸脸上一阵干辣，嘴唇连动几
下，正要反击，坐在他下首的祝合义用脚尖踢
他一下。
“呵呵呵，”祝合义拱手道，“进卿讲的是。

关键辰光，我们四明一定要齐心协力，共成大
业。不过，既然叫作上海商务总会，由我们独家
拟定似是不妥。四明公所虽说在沪举足轻重，
但在下以为，还是要广开言路为好。一些关键
提案，尤其是名额确定，当由各商帮、各行会共
同举人，集体议定才是。”众人面面相觑。
“嗬，”周进卿眼珠暴起，“祝合义呀，我这

话音还没落地，你这胳膊肘儿就要朝外拐哩！
看来这四明公所里，存二心的人真还为数不
少哩。我且问你，上海滩若是没有我们宁波商
帮，还能叫做上海滩吗？丁大人凭什么让我们
老爷子统筹，你这讲讲看！”祝合义干着脸呵
呵苦笑几声，看向门口。
“呵呵呵，”查锦莱赶忙摆手，“不瞒诸位，

合义兄所言，也正是家父之意。不过，集体议
定，也须有个依托才是。我们只是暂先议出公
案，然后由家父召集各帮各会共同裁定，集体
议决。”


